

ISSN 0869-5687

Российская история



6 2019

РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК

Российская ИСТОРИЯ

В номере:

Основан
в марте
1957 года

Выходит
6 раз
в год

МНЕНИЕ ИСТОРИКА:
АФГАНСКИЕ СОБЫТИЯ 1979—1989 гг.:
ОТ ПОЗНАНИЯ К ОСМЫСЛЕНИЮ И ПРИЗНАНИЮ

*Русская книжность и летописание
XVI—XVII вв.*

Русская Америка

Кавказ: вера и нефть

*«Атаман вольных казаков»
и его покровители*

Архитекторы и война

И.В. Сталин о внешней политике

МОСКВА
ГАУГН-ПРЕСС

6
ноябрь
декабрь
2019

СОДЕРЖАНИЕ

Мнение историка

В.С. Христофоров. Афганские события 1979—1989 гг.: от познания к осмыслению и признанию	3
<i>М.А. Конаровский: События апреля 1978 г. в Афганистане и последующий ввод советских войск: некоторые оценки событий и основных персоналий</i>	22
<i>Р.Г. Пихоя: Об условиях принятия решения о вводе войск в Афганистан</i>	27
<i>Д.Б. Рюриков: К истории ввода войск СССР в Афганистан. Комментарии</i>	34
<i>Ю.Н. Гусева: Отечественное и зарубежное исламоведение 1980-х гг. и советско-афганская война</i>	39

Россия и мир

<i>А.Ю. Полунов</i>	
Экспедиция Н.И. Ашинова, споры о самодержавии и борьба группировок в правительстве Александра III	47
<i>В.А. Невежин</i>	
И.В. Сталин о внешней политике и дипломатии: по материалам личного архива вождя (1939—1941)	61
<i>Ф.В. Малхозова</i>	
Военно-политическое сотрудничество бывших советских республик в период распада СССР и образования СНГ (по материалам Верховного совета РФ)	77

Русское зарубежье

<i>А.Ю. Петров, А.Н. Ермолаев</i>	
Оставшиеся за океаном: русские жители Аляски после её уступки США в 1867 г.	85
<i>Э.Х. Агаев</i>	
«Белые русские» на Кипре	98

Народы и пространства

<i>М.А. Волхонский</i>	
Общество восстановления православного христианства на Кавказе: между миссионерством и цивилизаторством (1860—1885)	105
<i>В.Л. Степанов</i>	
Нефтяная промышленность Северного Кавказа в правительственной политике конца XIX — начала XX в.	127

Институты и общности

<i>И.Е. Печёнкин</i>	
Война и школа. Архитектурное отделение Высшего художественного училища Императорской Академии художеств в 1914—1918 гг.	148

Историк и источник

А.А. Турилов, А.В. Чернецов

Первоначальное государственное освоение Русского Севера и Северного Зауралья
в памятнике позднего (недостовверного) летописания 161

А.С. Усачёв

Книгописание и проблемы социально-экономического развития России в XVI в. 180

Обзоры и рецензии

К.Ю. Ерусалимский — *А.С. Усачёв*. Книгописание в России XVI века: по материалам
датированных выходных записей. Т. 1—2 202

Л.П. Марней, Б.В. Носов — *К.А. Кочегаров*. Украина и Россия во второй половине
XVII века: политика, дипломатия, культура. Очерки 210

В.Н. Захаров — *Р. Синигалья*. Российская империя и Генуэзская республика: исто-
рия дипломатических отношений 214

О.А. Плех — *Ф.Л. Севастьянов*. Государственная безопасность есть предмет уважи-
тельный: Политический розыск и контроль в России от Павла I до Николая I 220

А.Е. Иванов — *Т.Н. Жуковская, К.С. Казакова*. *Anima universitatis*: студенчество
Петербургского университета в первой половине XIX в. 225

А.С. Пученков — Через всю Россию: новое слово о Гражданской войне 229

А.С. Левченков, И.Е. Ханова — *Е.И. Пивовар*. Мир российского зарубежья в конце
XX — начале XXI века 236

Pro memoria

А.Н. Сахаров (1930—2019) 240

Указатель материалов, опубликованных в журнале «Российская история» в 2019 г. 245

Наши авторы 250

The historian's opinion

V.S. Khristoforov (Institute of Russian History, Russian Academy of Sciences, Moscow).	
Afghan events 1979–1989: from cognition to comprehension and recognition	3
<i>M.A. Konarovsky (Moscow State Institute of International Relations (MGIMO University), Russia): The events of April 1978 in Afghanistan and the subsequent deployment of Soviet troops: some assessments of events and key personalities</i>	22
<i>R.G. Pikhoia (Institute of Russian History, Russian Academy of Sciences, Moscow): On the circumstances of the Soviet invasion of Afghanistan</i>	27
<i>D.B. Ryurikov (Moscow, Russia): On the history of the Soviet invasion of Afghanistan. Comments</i>	34
<i>Ju.N. Guseva (Samara branch of Moscow City University, Russia): Soviet and foreign Islamology of the 1980s and the Soviet-Afghan War</i>	39

Russia and the world

<i>A.Yu. Polunov (Lomonosov Moscow State University, Russia)</i>	
Expedition of N.I. Ashinov, Dispute over Autocracy, and the Fight of Governmental Factions under Alexander III	47
<i>V.A. Nevezhin (Institute of Russian History, Russian Academy of Sciences, Moscow)</i>	
I.V. Stalin on foreign policy and diplomacy: based on the materials of his personal archive (1939–1941)	61
<i>F.V. Malkhozova (Institute of Russian History, Russian Academy of Sciences, Moscow)</i>	
Military-political cooperation of the former Soviet republics during the collapse of the USSR and the formation of the CIS (based on materials of the Supreme Council of the Russian Federation)	77

Russian abroad

<i>A.Yu. Petrov (Institute of World History, Russian Academy of Sciences; Ryazan State University named for S.A. Yesenin; Moscow State Linguistic University), A.N. Ermolaev (Kemerovo State University, Russia)</i>	
Left beyond the Sea: The Russian inhabitants after Alaska was ceded to the USA in 1867	85
<i>E.H. Ağayev (European University of Lefke, Northern Cyprus, Turkey)</i>	
«White Russians» in Cyprus	98

Peoples and spaces

<i>M.A. Volkhonskiy (Moscow State Institute of International Relations (MGIMO University), Russia)</i>	
Society for the Restoration of Orthodox Christianity in the Caucasus: between missionary work and civilization (1860–1885)	105
<i>V.L. Stepanov (Institute of Economics, Russian Academy of Sciences, Moscow; Saint Petersburg State University, Russia)</i>	
The oil industry of the North Caucasus in government policy of the late 19th – early 20th century	127

<i>I.E. Pechenkin (Russian State University for the Humanities, Moscow)</i> The War and the Academy. Architectural Department of Higher Art School at the Imperial Academy of Arts, 1914–1918	148
--	-----

Source studies

<i>A.A. Turilov (Institute for Slavic Studies, Russian Academy of Sciences, Moscow), A.V. Chernetsov (Institute of Archaeology, Russian Academy of Sciences, Moscow)</i> The initial state development of the Russian North and Northern Trans-Urals in the monument of the late (inauthentic) chronicle tradition	161
<i>A.S. Usachev (Moscow State Institute of International Relations (MGIMO University), Russia; Russian State University for the Humanities, Moscow)</i> The production of manuscripts and the problems of social and economic development of Russia in the 16 th century	180

Reviews

<i>K.Yu. Yerusalimskiy (Russian State University for the Humanities, Moscow)</i> Rec. ad op.: A.S. Usachev. Knigopisaniye v Rossii XVI veka: po materialam datirovannykh vykhodnykh zapisey. Vol. 1–2	202
<i>L.P. Marney, B.V. Nosov (both – Institute of Slavic Studies, Russian Academy of Sciences, Moscow)</i> Rec. ad op.: K.A. Kochegarov. Ukraina i Rossiia vo vtoroy polovine XVII veka: politika, diplomatiia, kul'tura. Ocherki	210
<i>V.N. Zakharov (Institute of Russian History, Russian Academy of Sciences, Moscow)</i> Rec. ad op.: R. Sinigaglia. Rossiyskaya imperiya i Genuezskaya respublika: istoriya diplomaticheskikh otnosheniy	214
<i>O.A. Plekh (Institute of Russian History, Russian Academy of Sciences, Moscow)</i> Rec. ad op.: F.L. Sevast'yanov. Gosudarstvennaya bezopasnost' yest' predmet vazhitel'nyy: Politicheskii rozysk i kontrol' v Rossii ot Pavla I do Nikolaya I	220
<i>A.E. Ivanov (Institute of Russian History, Russian Academy of Sciences, Moscow)</i> Rec. ad op.: T.N. Zhukovskaya, K.S. Kazakova. Anima universitatis: studenchestvo Peterburgskogo universiteta v pervoy polovine XIX v.	225
<i>A.S. Puchenkov (Institute of History, Saint Petersburg State University, Russia)</i> Across Russia: A New Word About the Civil War	229
<i>A.S. Levchenkov, I.E. Hanova (both – Russian State University for Humanities, Moscow)</i> Rec. ad op.: E.I. Pivovarov. Mir rossiyskogo zarubezhya v kontse XX – nachale XXI veka	236

Pro memoria

A.N. Sakharov (1930–2019)	240
Index of materials published in the journal in 2019	245
Contributors to this issue	250